

Press Information . Communiqué de presse . Comunicado de prensa

---

## **El Congreso del CIE escucha el llamamiento de la ex Primera Ministra de Nueva Zelanda Helen Clark a que se escuchen las voces de las enfermeras en el debate de la Asamblea Mundial de la Salud sobre futuras pandemias**

**Ginebra, Suiza, 2 de noviembre de 2021** - La ex Primera Ministra de Nueva Zelanda Helen Clark ha pedido a la Asamblea Mundial de la Salud (AMS) que escuche las deliberaciones del Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) sobre un posible tratado de preparación ante pandemias.

La Sra. Clark, que fue Copresidenta del Grupo Independiente de Preparación y Respuesta frente a las Pandemias de la Organización Mundial de la Salud (OMS), ha criticado al grupo de naciones del G20 por no ofrecer ninguna propuesta concreta para mejorar la distribución mundial de vacunas y ha afirmado que las enfermeras deben elevar sus voces en todas partes para animar a sus gobiernos a actuar lo antes posible.



Hablando en una sesión en el Congreso virtual del CIE, la Sra. Clark ha instado a las Asociaciones Nacionales de Enfermería miembro del CIE a presionar a sus gobiernos afirmando que la voz del CIE se debe escuchar en la sesión especial de la Asamblea Mundial de la Salud (AMS) más adelante este mes en la que se debatirá un nuevo convenio de la OMS sobre las responsabilidades de los gobiernos en relación con la preparación y respuesta ante pandemias.

"Creo que sería extremadamente importante contar en esa sesión especial con la voz del CIE en relación con lo que la AMS puede hacer de utilidad".

La Sra. Clark ha moderado una sesión sobre las lecciones extraídas de la respuesta mundial a la COVID-19 y cómo prevenir futuras pandemias.

El debate, presentado por el Director General del CIE Howard Catton, ha contado con aportaciones de la Presidenta del CIE Annette Kennedy, el Profesor John-Arne Røttingen, Embajador para la Salud Global en el Ministerio de Asuntos Exteriores de Noruega, y la Dra. Maria Van Kerkhove, Directora Técnica para la COVID-19 de la Organización Mundial de la Salud.

La Sra. Clark ha comenzado la sesión reconociendo las tensiones a las que han estado sometidas las enfermeras en todo el mundo.

"Permítanme reconocer abiertamente la carga que han llevado las enfermeras de todo el mundo sobre sus espaldas, a menudo sin estar debidamente protegidas, haciendo esfuerzos extraordinarios para los enfermos y los moribundos, haciendo todo lo que han podido".

La Sra. Clark ha ilustrado la evidencia que las enfermeras habían facilitado al grupo que ella había presidido, en particular sus preocupaciones en materia de agotamiento, retención de la fuerza laboral y reclutamiento de nuevas enfermeras.

La Sra. Kennedy ha hablado sobre hasta qué punto se ha defraudado a las enfermeras del mundo, en particular al principio de la pandemia cuando muchas estaban trabajando sin equipos de protección individual (EPI) en lo que era un entorno mortal.

"Los EPI eran el problema principal en la prevención de la propagación del virus. Si enviaras un ejército a la guerra, no pretenderías que fuera sin equipos de protección. Sin embargo, esperamos que las enfermeras afronten situaciones altamente contagiosas con poca ropa de protección o ninguna en absoluto. Las estábamos enviando efectivamente a la muerte".

Buena parte del debate se ha centrado en el problema de la falta de equidad vacunal puesto que numerosos países de renta alta están comenzando a proporcionar una tercera 'dosis de refuerzo' a sus poblaciones o están acaparando vacunas mientras que muchos países de renta baja y media apenas han puesto en marcha sus programas de vacunación.

El Profesor Røttingen ha afirmado que todas las comunidades han de poder implementar un paquete completo en lugar de una solución única - como confiar solo en las vacunas - y que para hacerlo necesitan la capacidad y el suministro necesario de equipamiento y tecnologías a disposición.

"Esto es cierto para la situación actual, durante la crisis, pero también lo es en términos de preparación para la siguiente pandemia o el próximo brote de infecciones. Ilustra que somos interdependientes y que en términos de preparación hay que pensar en el problema del eslabón más débil. Hemos de verlo como una responsabilidad colectiva en todos los países para garantizar que su sistema es suficientemente robusto. Una preparación adecuada en materia de salud global es un bien público mundial y es necesario invertir para garantizar que todos gozamos de la protección adecuada".

La Dra. Van Kerkhove ha declarado que administrar dosis de refuerzo o almacenar y acaparar dosis de vacunas está retrasando el final de la pandemia y poniendo el peligro la aparición de variantes nuevas y peligrosas.

La Dra. Kerkhove ha declarado: "La mayoría de las personas en todo el mundo aún no han recibido la primera y la segunda dosis. Las vacunas a disposición ahora son eficaces contra la variante Delta pero esta variante está evolucionando y puede desarrollar propiedades de escape inmunológico y quizá terminemos teniendo una protección reducida.

Sin embargo, la OMS ha dejado extremadamente clara su postura sobre el uso de dosis de refuerzo pidiendo una moratoria para finales de año. Es inquietante la cantidad de dosis de refuerzo que se están utilizando ahora mismo para personas que ya están bien protegidas a expensas de otras, en particular de nuestros trabajadores sanitarios y las personas que se encuentran en las primeras líneas en esos países. Es absolutamente escandaloso y creo que todo el mundo tiene que desempeñar su papel en la lucha contra esta situación. Se están desperdiciando demasiadas vacunas y, francamente, el uso inapropiado de las mismas ahora mismo está prolongando la pandemia".

Hablando tras la sesión, el Director General del CIE Howard Catton ha afirmado que las enfermeras comprenden las consecuencias de las decisiones de los gobiernos en la salud de los pacientes a los que tratan.

"La pandemia ha mostrado cómo las enfermeras del mundo se han reunido para compartir información y apoyarse entre sí. El hecho de que Helen Clark, Copresidenta del Grupo Independiente de Preparación y Respuesta frente a las Pandemias de la OMS, afirme que el CIE debe decirle a la OMS lo que piensan nuestras asociaciones, demuestra que lo que dicen las

enfermeras importa en el escenario donde se toman las decisiones sanitarias más importantes del mundo. Las enfermeras, a través del CIE, son un movimiento social importante para el bien, para progresar y mejorar, para un mundo mejor y más sano, y vamos a continuar esa labor y a incrementar nuestra influencia allá donde pueda marcar la diferencia".

El Congreso del CIE se está celebrando virtualmente en la actualidad. Para más información, visite: <https://icncongress2021.org/>

**Nota para los editores**

El **Consejo Internacional de Enfermeras** (CIE) es una federación de más de 130 asociaciones nacionales de enfermeras en representación de los millones de enfermeras en todo el mundo. Dirigido por enfermeras y liderando la enfermería en el ámbito internacional, el CIE trabaja para garantizar cuidados de calidad para todos y políticas de salud sólidas a nivel global.

Para más información, le rogamos se ponga en contacto con Gyorgy Madarasz, Responsable de Prensa, escribiendo a [madarasz@icn.ch](mailto:madarasz@icn.ch)  
Tel.: +41 22 908 01 16

<https://www.icn.ch/es>  
[@ICNurses](#)  
[#ICNCongress](#)